

Ralf Paul Bittner  
Bürgermeister der Stadt Arnberg

## **Grußwort anlässlich des 3. Bürgerrates der Stadt Arnberg am 23. November 2024**

Sehr geehrte Damen und Herren,  
verehrte Teilnehmerinnen und Teilnehmer,  
verehrte Referentinnen und Referenten,  
liebe Zuhörerinnen und Zuhörer,

zunächst einmal begrüße ich Sie alle ganz herzlich zu unserem heutigen Bürgerrat – dem 3. seit der Einführung dieses spannenden Beteiligungsformates in unserer Stadt. Ich freue mich sehr darüber, dass sich der Bürgerrat in den vergangenen Jahren fest in Arnberg etabliert hat, denn er ermöglicht es uns, kreative Impulse aus der Bürgerschaft in die Gestaltung unserer Stadt und unserer Stadtgesellschaft miteinfließen zu lassen.

Sie, die Bürgerinnen und Bürger, erhalten mit Ihrer Teilnahme am Bürgerrat wiederum die tolle Gelegenheit, professionell angeleitet und gemeinsam in der Gruppe zu wichtigen Themen zu brainstormen und so eigene Ideen für die Zukunft Ihrer Stadt zu entwickeln.

Auf diese Weise werden im Rahmen von Bürgerräten Teilhabe und Partizipation ermöglicht. Die Bürgerinnen und Bürger können mitwirken und Entscheidungen von Verwaltung und Politik begleiten und mitgestalten. Sich aktiv einbringen in lokales Geschehen, gemeinsam kreative Ideen entwickeln und so die Demokratie vor Ort festigen, das ist der Kern des Formates „Bürgerrat“.

Besonders spannend in diesem Jahr, liebe Teilnehmerinnen und Teilnehmer, ist das Thema, unter dem der diesjährige Bürgerrat steht: „Miteinander leben – Demokratie stärken“ lautet das heutige Motto, das, betrachtet man die politische Lage international und insbesondere bundesweit, aktueller nicht sein könnte:

Vor wenigen Wochen hat die Präsidentschaftswahl in den USA stattgefunden, mit einem Ergebnis, das viele von uns mit Sorge erfüllt. Kurz darauf haben sich die politischen Ereignisse in unserem eigenen Land überschlagen und wir stehen nun vor der Vertrauensfrage des Bundeskanzlers und einer damit einhergehenden vorgezogenen Neuwahl des Bundestages,

die voraussichtlich am 23. Februar 2025 stattfinden wird. Man kann also sagen: Das Thema „Demokratie“ als solches ist aktuell, ganz konkret, in aller Munde.

Eine funktionierende Demokratie, liebe Zuhörerinnen und Zuhörer, lebt von einer starken und aktiven Zivilgesellschaft. Das gilt insbesondere und umso mehr in einer Zeit wie der heutigen, die geprägt ist von demokratiefeindlichen Strömungen und Tendenzen, denen es aktiv zu begegnen gilt. Denn wenn uns die Geschichte eines gelehrt hat, dann das Folgende, das bereits Bundespräsident Frank-Walter Steinmeier in einer seiner Reden im Jahr 2023 betonte:

„Die Demokratie muss wehrhaft sein gegenüber ihren Feinden. Nie wieder sollen demokratische Grundrechte missbraucht werden, um Freiheit und Demokratie abzuschaffen.“ Er führt weiter aus: „Wir blicken auch zurück in dem Wissen, dass die Verantwortung vor unserer Geschichte keinen Schlussstrich kennt. Unsere Geschichte muss uns Mahnung sein, für die Gegenwart und die Zukunft.“

Ein Weg, um die Demokratie in unserer Stadt Arnsberg zu stärken, ist, das Thema als solches grundlegend gemeinsam in den Fokus zu rücken. Der heutige Bürgerrat zielt darauf ab, dass wir uns einmal mehr bewusst vor Augen führen, dass wir die Demokratie als Grundlage unserer Gesellschaft nicht als selbstverständlich betrachten dürfen. „Eine wehrhafte Demokratie braucht engagierte Bürger, die sich einsetzen für unser Land“, lautet ein weiteres Zitat unseres Bundespräsidenten Frank-Walter Steinmeier, das wie gemacht für unseren heutigen Bürgerrat zu sein scheint: Sie, liebe Teilnehmerinnen und Teilnehmer, sind diese engagierten Bürgerinnen und Bürger, von denen unser Bundespräsident spricht. Sie haben die Einladung zur heutigen Veranstaltung erhalten und sich dazu entschieden, einen Teil Ihrer Freizeit zu opfern, um sich in den Bürgerrat 2024 mit einzubringen. Das ist eine tolle Haltung, für die ich mich herzlich bei Ihnen bedanken möchte.

In den kommenden Stunden werden Sie wichtige inhaltliche Impulse erhalten. Zunächst steht ein Expertenvortrag zum Thema „Partizipationsdebatte“ auf dem Programm, danach werden Sie in verschiedenen Gruppenformen Ihre eigenen Ideen zum Thema „Stärkung der Demokratie“ erarbeiten. Der Bürgerrat ist bewusst so aufgebaut, dass verschiedene Formate aufeinander folgen, die viel Abwechslung bieten und die Entwicklung von Gedanken und Ideen durch eine Variation kleiner und größerer Diskussionsgruppen möglichst effektiv anregen sollen.

Hiermit wünsche ich Ihnen, liebe Teilnehmerinnen und Teilnehmer, viel Freude beim heutigen Bürgerrat! Ich bedanke mich herzlich bei den Organisator:innen und den Moderator:innen sowie Referent:innen, die mithilfe ihrer professionellen Expertise einen spannenden Diskurs anleiten und gestalten werden.